



Medicina de Familia. SEMERGEN



<https://www.elsevier.es/semergen>

212/1 - LA MORTALIDAD DURANTE LA EPIDEMIA DE GRIPE ESPAÑOLA EN CÓRDOBA

J.L. Almenara Abellán^a, M.C. Torrellas González^b, S. de los Reyes^c y M. Almenara Abellán^c

^aMédico Residente de Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud D. Rafael Flórez Crespo. Córdoba.

^bDoctoranda de Historia del Arte. Facultad de Córdoba. Córdoba. ^cEstudiante de Medicina. Facultad de Medicina. Cádiz.

Resumen

Objetivos: La gripe española, fue la gran catástrofe mundial sanitaria del siglo XX la cual devastó el mundo entero. El nombre de "gripe española" se debe a que los periódicos europeos no incluían ninguna referencia sobre la enfermedad, para no alarmar a las tropas que entonces luchaban en la I Guerra Mundial. Los periódicos españoles, que no estaba dentro de la contienda, sí informaban sobre la epidemia. Las únicas referencias que se tenían procedían de fuentes españolas y la pandemia fue bautizada como "gripe española". Presentamos un recorrido a través de la cartografía la cual alertaba a la población española en general y a la de Córdoba en particular sobre medidas que debían adoptar ante tal epidemia.

Metodología: Presentamos un estudio de tipo descriptivo, donde se analiza la información referente a la mortalidad de la ciudad de Córdoba del año 1918, obtenida de las actas de defunciones de los libros del juzgado de primera instancia de Córdoba del año 1918. Las variables estudiadas para cada defunción fueron: edad, sexo y causas de la muerte (rúbrica literal) durante el periodo de tiempo de enero de 1918 a diciembre 1918. El total de defunciones del año 1918 fue de 2230. Los censos manejados son los oficiales publicados por el Instituto Nacional de Estadística (INE), utilizándose la población de hecho de 1900 a 1981 realizándose una estimación de población mediante interpolación geométrica. Los análisis se llevaron a cabo en el paquete estadístico SPSS.

Resultados: Existe un alto número de defunciones a consecuencia de las enfermedades infectocontagiosas, estas enfermedades conforman algunas de las principales causas de muerte tanto en mayores como en menores de un año. Destacamos la elevada mortalidad infantil.

Conclusiones: El elevado número de afecciones broncopulmonares, en relación con los casos de gripe, nos hace pensar que muchos casos de Gripe española no fueron correctamente diagnosticados.

Palabras clave: Gripe. Epidemia. Demografía. Cartografía.